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内容概要

本书通过历史亲历者的口述和回忆，生动再现中国共产党创建以来的风雨历程，从不同侧面揭示党史
重大事件的来龙去脉和真实面貌，提供了加强党史研究和党史教育的新资料、新视角。
编撰者权威，口述者角色重要，内容系统全面，具有非同寻常的存史、资政、育人的作用和价值。

《红色往事(党史人物忆党史第4册军事卷)》记述的重要军事事件有：北伐和南昌起义、井冈岁月、反
“围剿”、夜渡金沙、草地征程、三次红军大会师、赣南游击战争、西路军最后一仗、平型关血战、
战斗在狼牙山、突破日军的“铁壁合围”、皖南事变、东北抗日联军、千里跃进大别山、济南战役、
辽沈战役、淮海战役、渡江作战、第一所炮兵学校的组建、老航校诞生、朝鲜战争与停战谈判、日内
瓦会议的军事谈判、核武器试验场等。

《红色往事(党史人物忆党史第4册军事卷)》的作者是李树泉。
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章节摘录

　　事件解决后，我被约到文明路75号广东区委会所在地，同陈延年谈了 一次话，决定我去政治训练
部接替吴明当宣传科长。
政治训练部主任是陈 公博。
那个时候国民革命军没有总司令部，这个政治训练部就隶属国民政 府，叫国民政府政治训练部，管理
国民革命军各军师的政治工作。
办公地 点就设在国民政府里面，今广州纺织路仲恺农学院就是它的旧址。
 吴明，湖南人，留法勤工俭学学生。
原姓陈名公培。
可能受当时一种 无政府主义思潮的影响，不要自己的姓名了，而自称“无名”。
但是，实 际上行不通，又把“无”改成“吴”，把“名”改“明”，叫吴明。
1928 年以后，又叫陈公培了。
当时他为什么离开政治训练部，我至今仍不清楚 。
后来他也没有为党正经工作，逐渐地跟党脱离了关系。
1928年，我在上 海见过他，那个时候他的政治观念还不坏，说中国革命要依靠武装斗争， 而这个斗争
的队伍必须是自己的；大革命时候的武装斗争完全附属在国民 党身上，国民党一反动，这个武装就解
体了。
可见他还有一定革命气概。
 1931年，我因工作到北平，正是九一八事变的时候，在北平看见他。
那时 他已消极脱党了，在北平赋闲。
1933年他参加了“福建事变”。
1948年全 国解放前夕，他到了北平。
此后一直住在北京当国务院的参事，很消沉。
 在北京，我们之间虽然偶尔还有来往，但已经没有什么话好说了。
 我接替吴明工作的时候，是个刚出学校大门的学生，没有在军事机关 工作过，也没有办过报。
吴明虽然卸职了，却给了我很大的帮助，使我能 够顺利地从他手上把工作接收下来，而且逐渐熟练地
去完成工作。
在我参 加工作的开始，能够遇上这么一个人，也可以说是运气了。
我们之间虽然 不能算是深交，且为时甚短，但一提到他，我总是非常怀念和感谢他的。
 我在政治训练部，名义上叫宣传科，实际上就是编那份《革命军报》 。
因为北伐的关系，这个政治训练部很快就改组了，陈公博也不当主任了 。
组织科长是周逸群。
我当时的活动范围基本上是在四川同乡当中。
如当 时在广东大学医学院的王季甫、蒋留芳，在黄埔教书的欧阳继修。
这样扩 展开去，就认识了医学院的柯麟、黄埔的熊雄、余洒度、周恩来的兄弟周 恩寿（黄埔三期学
生）。
因为开会关系，还认识了陈乔年。
所有这些人，我 离开广州以后，除王季甫、柯麟、欧阳继修以外，就没有什么来往了。
 一个人日常生活的食宿总是一个问题。
在广州，我一个人租住在高第 街一个商店的楼上。
午晚两餐，包给财政部（现财政厅）附近一个云南馆子 ，菜不坏，价钱也可以。
这样就顺当地直到北伐离开广州。
 北伐时，国民政府政治训练部进行了一次全面的改组，改组为国民革 命军总司令部政治部，邓演达
当主任，但后来一直叫“总政治部”。
孙溶 明当驻广州的总政治部后方留守处主任，朱代杰当秘书长，章伯钧当组织 科长（他才从德国回
国，是共产党员，安徽人），郭沫若当宣传科长（他已辞 去广东大学文科学长）。
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这里所谓的科和下面的股，就是我们现在所说的二 级部的部处级。
后来加上江董琴（福建人）任党务科长，李合林任社会科长 ，还有一个郭冠杰当总务科长。
我改任秘书。
 广东国民党武装力量准备北伐的方针确定以后、除了确定参加部队的 战斗序列以外，新的部队的政
治工作就提到议事日程上了。
因此，就由邓 演达主持，开了4天的政治工作会议，解决北伐军政治工作上的原则和具体 问题，时间
是6月21日到24日。
中央党校还存有一份当时会议的原记录（见 附件）。
它记录了中国近代武装仿效苏联红军建立政治工作的情况。
后来， 中国工农红军把它认真地继承下来了。
 这次政治工作会议，无论在中国近代军事史上，还是在中国共产党领 导的人民军队的建军史上，其
革创之功，是不可泯灭的，影响所及也是相 当深远的。
 会议从始至终由政治部新主任邓演达主持，参加这次会议的，有李富 春（任大会秘书）、包惠僧、
郭沫若、梁绍文、包惠僧、恽代英、余程万、 丁默村、伍翔、朱克靖、朱和中、陈公博、黄仲翔、熊
雄、陈雁声、林祖 涵、关学参、铁罗尼（苏联顾问）、罗扬清、陈瑶、贾伯涛、酆悌、甘乃光 、李
朗如、褚民谊、熊锐、王志远、顾孟余、邓颖超、邓福林、缪斌、杨 麟、周恩来、余洒度、彭熙、方
德华、李合林、欧阳继修（阳翰笙）、李笠 农、曾扩情，共40多人，几乎包括了当时在广州的直接和
间接参加过军队 政治工作的所有主要人员。
 会议的主要目的，是在总政治部隶属于国民革命军总司令部，一切行 动都要以总司令部的指令为依
据的新形势下，建立一套与新体制相适应的 、统一的、系统的全军政治工作的原则和规章制度。
 会议主要针对军队政治工作的体制问题进行了讨论，议定了总政治部 的编制、军队政治部的编制和
团连建立特派员和指导员制度。
同时，还对 政治工作人员的考评、纪律、任免作出了规定。
军师的政治工作以及团以 下的经费全部由总政治部统一经理，与军费分开，这样就使政治工作经费 
不受部队经理制度的束缚，既方便政治工作，又避免了军政首长之间的矛 盾。
 其次是解决北伐军队的群众宣传工作。
因此着重研究了宣传队的问题 。
由李富春主持制定了宣传队组织条例，并请周恩来主持制定有关宣传队 的考选和训练方案。
同时，由总政治部拟定了许多北伐宣传标语，在广州 大批印刷，分发各军师团连使用。
这样做，显然收到很好的效果。
即使国 民党的那些旧军队，经过政治训练和对群众的宣传工作，也多少解决了军 民关系问题，使北
伐进军途中，大受群众欢迎。
 会议期间，邓演达还请蒋介石到会训话，题为《战时政治工作人员应 注意之点》。
蒋介石主要讲了总政治部是隶属于总司令部的，因此一切都 要听总司令的。
总司令既然给了总政治部应有的权力，总政治部就应该负 起责任。
 会议最后一天，邓演达作总结讲话。
他对会议取得的成果表示满意， 认为这次会议是有历史意义的。
他认为政治工作距革命需要尚远，希望大 家努力工作，贯彻好会议的各项决定。
 陈公博由于两个政治部接交的关系，仍然出席了会议。
邓演达两三次 说陈公博的好话，说陈公博开辟了部队的政治工作，而邓是在这个基础上 把政治工作
这个机构接受下来的。
这也是事实。
 这次会议解决了好多技术问题，如编制经费等等。
关于准备北伐的政 治工作，也就是北伐时期的战时的和战地的政治工作问题，蒋介石在演说 中说，
总政治部要统管战时、战地的国民党党务的建设和发展及工农青妇 等群众团体与群众运动。
这在蒋介石来说，虽然是符合他一贯的集权思想 的，但当时北伐军的政治工作所承担的任务，也需要
有这一条来肯定它在 战时、战地的法律权威，所以在新的总政治部的编制当中，除了原来的组 织、
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宣传科股以外，新增加了党务和社会科股，这就是为解决这个新任务 而添设的新编制。
 广东的政治工作是从苏联学来的，在这次北伐当中，军事上有一个加 仑将军当顾问，政治部也有一
个苏联顾问铁罗尼，据说是苏联红军炮兵出 身，北伐从广东到武汉，他都和总政治部一起行动。
现在流传比较广的一 张照片，就是邓演达、郭沫若、铁罗尼3个人在武昌城外照的。
就是这个铁 罗尼，在会议记录上可以看出来，他出席了第一天和第三天的会议。
听郭 沫若说，抗日战争中他去苏联时，还在莫斯科见过他。
 关于会议中讨论的宣传队的问题，这个问题在广州并没有解决，这是 因为在广州很难招募学生参加
宣传队，广东学生多了，进入湖南以后，语 言上也会发生困难。
可能各军、各师的政治部招了那么一点，但并没有能 够组成一个宣传大队。
真正招青年学生编成一个宣传大队，是在湖南长沙 进行的。
湖南的青年学生，经过党的动员，很多人加入了这个宣传队。
但 是谁当宣传大队的队长，却引起了我们和邓演达的争论。
邓演达想要季方 当队长，而我们则推荐胡公冕当队长，两个人都是保定军官学校出身，但 胡公冕是
共产党员。
最后，邓演达还是同意让胡公冕当队长了，这已经是 进人武汉以后的事情了。
　　⋯⋯
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